

Zeitschrift: Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
Herausgeber: Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
Band: 100 (2003)
Heft: 6

Vorwort: Editorial
Autor: Schmid, Walter

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

Ein Graben zwischen Stadt und Land durchzieht die Schweiz. In vielen Volksabstimmungen wird er sichtbar. Auch in der Sozialhilfe bestehen Gegensätze: Hier die Gemeindefürsorge mit Laienbehörden: hinterwäldlerisch, kleinlich und knickerig, aber kostengünstig – dort die städtischen Sozialdienste: professionell, modern, grosszügig und teuer. So jedenfalls lautet das Cliché.

Dieses Bild, das bis vor kurzem die Debatte geprägt hat, scheint ins Wanken zu geraten und überholt: Iwan Rickenbacher führte an unserer Mitgliederversammlung in Winterthur aus, dass der städtische und der ländliche Raum immer mehr ineinander fliessen, und dass viele, die in Landgemeinden wohnen, ihre Erwerbstätigkeit und auch ihr kulturelles Leben auf die Stadt ausrichten. Die Kleinräumigkeit der Schweiz und die hohe Mobilität seiner Einwohner begünstigen diese Entwicklung. Die neue Identität beginnt sich hier abzuzeichnen. Überzeugend brachte dies meines Erachtens unsere Musikerin Eliana Burki zum Ausdruck: Sie spielte auf ihrem Alphorn Jazz!

Christoph Maeder zeigte mit seinen Untersuchungen, dass der Gegensatz zwischen herkömmlicher Armutsverwaltung und moderner Sozialarbeit keineswegs den Grenzen zwischen Stadt und Land folgt, wie ein gängiges Vorurteil vermuten lässt. Beides lässt sich sowohl im städtischen als auch im ländlichen Umfeld beobachten. Weit mehr als das Spannungsfeld zwischen Stadt und Land prägen offenbar Faktoren die Sozialhilfe, die wir oft zu wenig bedenken. So weist etwa eine deutsche Untersuchung nach, dass die Einführung moderner Informatikmittel die Sozialhilfe überall weit über das Technische hinaus verändert hat. Auch der Einzug eines leistungsorientierten Denkens in öffentlichen Verwaltungen blieb nicht ohne Auswirkungen auf unsere «Geschäftsfelder» und die Entwicklung unserer «Kernkompetenzen». Schliesslich brachte auch der Aufbau von Integrationsprogrammen tiefgreifende Änderungen in der Sozialhilfe.

Vielelleicht ist es gut, wenn wir die Diskussion über die Sozialhilfe und ihre Entwicklung weniger an überholten Mythen wie dem Stadt-Land-Gegensatz festmachen, sondern vermehrt auf die versteckten Entwicklungen achten, die unsere Arbeit prägen: Zum Beispiel auf die Organisationsformen der Sozialhilfe oder den Einfluss der Finanzströme auf unsere Arbeit oder auf den Zeitgeist, der unsere Haltungen gegenüber den Menschen in der Sozialhilfe verändern.

Walter Schmid, Präsident der SKOS